

PRESENTACIÓN

Colombia es un país catalogado como ribereño, en donde casi el 50% del territorio nacional es una gran superficie compuesta por territorios marítimos en el Caribe y el Pacífico, una red fluvial de más de 24.000 kilómetros de los cuales el 75% son navegables. En sus zonas costeras marítimas e insulares se encuentran ecosistemas estratégicos como manglares, arrecifes coralinos y condiciones ambientales que constituyen una importante oportunidad para el desarrollo económico en áreas que incluyen la pesca, la ganadería, la agroindustria, la minería y el turismo, lo que representa una inmensa riqueza natural, fuente de vida, reserva de agua y un medio de importancia estratégica para la nación.

En la actualidad, al aproximarse el fin de un conflicto armado de seis décadas, el país comienza a prestar mayor atención a los impactos ambientales negativos ligados a la poca planificación, que afectan los recursos marinos y costeros, y con ello la calidad de vida de la población y el desarrollo económico. Esto hace que el mar y los ríos de Colombia retomen especial relevancia a nivel nacional e internacional.

Históricamente, el territorio marítimo colombiano ha sido subutilizado, y no hay una conciencia plena del mar como fuente de riqueza que posibilite el crecimiento económico y social de todo un país, por lo que se hace necesario generar espacios interdisciplinarios en donde se promueva el manejo del mar y su aprovechamiento sostenible de nuestros mares y ríos.

La Escuela Superior de Guerra –ESDEGUE–, a través del Departamento Armada, dispone de espacios académicos que permiten el desarrollo de producciones escritas, seminarios y conferencias como contribución a la generación de doctrina y estrategias para un mejor aprovechamiento del mar y sus recursos.

Por eso presentamos con orgullo la primera edición de la publicación titulada “Ensayos sobre Estrategia Marítima”; espacio académico que permitirá difundir los pensamientos, reflexiones y aportes al conocimiento por parte de todos aquellos que quieran contribuir con el desarrollo de la conciencia marítima colombiana.

Esta publicación recoge los ensayos desarrollados por los estudiantes del Curso de Estado Mayor de la ESDEGUE del año 2015 y por diferentes miembros de la comunidad académica interesados en fomentar la cultura marítima colombiana como parte de la identidad nacional. Se busca generar así intercambios académicos que le brinden a Colombia altas posibilidades de aprovechamiento del mar, mejorar políticas para un mayor aprovechamiento del mismo y aumentar la calidad de vida de sus habitantes.

De esta forma, el primer ejemplar de la revista se centra en el análisis académico de aspectos fundamentales para el desarrollo e implementación de una Estrategia Marítima colombiana, que permita cumplir –a quienes tenemos la responsabilidad ineludible de propender por los asuntos del mar– con el sagrado deber de salvaguardar los intereses marítimos de la Nación.

El producto final de este esfuerzo conjunto se muestra a continuación a lo largo de nueve ensayos, que buscan presentar al lector una amplia gama de razonamientos alrededor de los factores principales que definen y enmarcan el concepto de Estrategia Marítima.

En los dos primeros ensayos se argumenta acerca de la relevancia del agua como recurso estratégico que garantice un desarrollo sostenible de la Nación y sobre las actividades marítimas como elementos fundamentales en la formulación de una estrategia marítima nacional.

En los siguientes tres artículos se abordan temáticas que enfocan el problema en el ámbito externo. Se examina en estos escritos la incidencia que las estrategias naval y marítima, disímiles en su ámbito de aplicación pero intrínsecamente complementarias, tienen en la proyección de nuestro país como actor principal en el contexto regional caribeño y suramericano.

Como un desarrollo lógico de los temas presentados, los ensayos finales tratan principalmente el tema de la construcción de una Estrategia Marítima que involucre referentes internacionales y abarque nuevas teorías que amplían a nuevos estadios del intelecto, no solo el pensamiento estratégico marítimo en particular, sino las tesis de la ciencia geopolítica en general.

Teniendo en cuenta lo anterior, el Departamento Armada de la ESDEGUE y otras entidades interesadas en la materia, como la Dirección General Marítima –DIMAR–; la Comisión Colombiana del Océano –CCO–, la Corporación de Ciencia y Tecnología para el Desarrollo de la Industria Naval, Marítima y Fluvial –COTECMAR–, y de la Armada Nacional en general, continuarán con la implementación y desarrollo de esta clase de publicaciones, como un esfuerzo mancomunado cuyo objetivo principal es el de generar mayor conciencia marítima en el país.

Capitán de Navío **Carlos Augusto Delgado Yermanos**
Jefe Departamento Armada Escuela Superior de Guerra